

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Reus mes 1'50 pta. Fuera: trimestre 5 Extranjero y Ultramar: id.

Toda la correspondencia al Director.

El Liberal de Reus

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

Año II

Viernes 3 de Junio de 1898

Núm. 339

FARMACIA SERRA

La que paga más contribución de la provincia Abierta toda la noche REUS.-Arrabal de Sta. Ana, 80. Junto a la plaza de Cataluña.-REUS

OPOSICION CIEGA

Ciega, sí; porque no advierte que ha pasado ya la época en que la rotundidad del párrafo ó el vigor de la frase (que á veces era vigor y á veces desentono) comovían la opinión y producían gran efecto.

El párrafo rotundo y la frase de más vigor literario que dialéctico han cedido el puesto al razonamiento sólido y á la conclusión rigurosamente lógica; por eso en tarea penosísima y rara vez áriosamente desempeñada, la de escribir contra la gestión del Gobierno, con razón ó sin ella.

¿Cuánto más ganarian la prensa y la política si la primera aplaudiera un día y censurase otro conforme á justicia! Pero nuestro estimado colega el «Heraldo» necesitaba anteañoche dar expansión á su espíritu de oposición sistemática, y la emprende con los ojos cerrados, contra la supuesta indiferencia del Gobierno, llegando en su ceguedad hasta desconocer la evidente significación de algunas palabras, que los porteros del Banco de España habrán interpretado seguramente con exactitud.

Hablábamos ayer, dice «El Globo» del repugnante egoísmo de los acaparadores de la plata, y decíamos: «Además envuelve un peligro tan grande, que su provocación exigiría el más terrible castigo si el Código y la Ética tuvieran un paralelismo absoluto».

Es decir, que si ese paralelismo existiera, el castigo impuesto por el Código sería el más terrible.

Esto no es negar que el Código castigue el acaparamiento, sino dar á entender que no lo castiga bastante. Atengámonos al castellano ya que el «Heraldo», por fortuna suya, es buen polemista y no necesita interpretar torcidamente los textos.

Si el Código castiga ó no el hecho en cuestión, cosa es más difícil de aprobar de lo que al colega se le figura, por lo visto; pero en todo caso nosotros no hemos entrado en este terreno ni fué nuestra intención penetrar en él. El párrafo anterior se reduce á lamentar que el hecho de que se trata pueda ser objeto de un castigo ligero, por culpa de la rigidez de los moldes penales.

Pero lo que ha producido lo mayor extrañeza en el «Heraldo» es la afirmación de que entre el Código y la Ética no hay un paralelismo absoluto.

A fe que no pasó por el ánimo de «El Globo» la idea de descubrir este Mediterráneo, ni menos aun la de que nadie abriese un palmo de boca al leerlo.

Lo sabe todo el mundo. Es una afirmación banal, si vale el galicismo, la de que la Ética y el Código no son ni pueden ser paralelos.

En la cúspide de la construcción jerárquica está la Moral; muy por debajo de la Moral está la Ética, esfuerzo de adaptación de la Moral á la raza humana; y muy por debajo de la Ética

están los Códigos, tratando de adaptar la Moral, no ya á la raza humana, sino á los individuos de una nación, tomando en cuenta tradiciones, usos, climas, privilegios y otras mil circunstancias modificadoras del principio moral puro y aun del principio ético. ¿Cómo, pues, ha de haber paralelismo absoluto entre el dictado que se dirige á todos los hombres y el que tiene por término de la acción á los naturales de un país?

¿Qué esa cosa significan las protestas y los ruegos de los mismos encargados de aplicar las leyes en España á fin de que se modifique el Código penal, si no que éste no se ajusta á los principios de la Ética, según afirma la cultura contemporánea? ¿Por qué no se logra en muchos casos la adaptación del Código y de la ley del Jurado?

Pero sería pedante insistir en estas cosas que el «Heraldo» olvidó en sus apéndice. Negro es que engranaban, no tienen por que asombrar á nadie, ni menos pueden ser interpretadas como saldo moral ni legal en favor de los acaparadores.

Y ahora vengamos al terreno de los hechos, mejor dicho de la conducta. El «Heraldo» acusa al Gobierno de indiferente y librecambista y á «El Globo» de ayo complaciente del Gobierno.

Pues bien; el Gobierno, apenas se ha iniciado el confiado, ha dictado la primera medida y la más enérgica; culpa será de los trámites par-

lamentarios si, como el «Heraldo» teme infundadamente, no llegase á tiempo.

El artículo de «El Globo» es una condena explícita y permitamos el colega que añadamos enérgica, puesto que anuncia á «El Globo» ciertos peligros á los agiotistas de la censurable conducta de éstos.

Si no ha ocurrido aquí con las cajas de monedas lo que en otros pueblos con los carros de trigo cómo parece que el «Heraldo» echa de menos, el colega tendrá que culpar á los que se enojaban sordamente.

Y, sin embargo, estos hacían lo que debían, y «El Globo» se enojaba en alta voz y el Gobierno ha llenado los deseos del colega y los de todas las personas de conciencia prohibiendo ese negocio.

ALEMANIA

Vida de los emperadores

Por estimarlas justas y por el interés de actualidad que revisten, nos decidimos á extraer las consideraciones y datos que expone en sus informaciones un corresponsal extranjero á uno de los periódicos mas importantes de Francia, á propósito de la vida íntima de la familia imperial de Alemania.

Principia el corresponsal sus informes, dirigiendo elogios y presentando como ejemplos dignos de ser imitados los de la Reina Regente de España, los emperadores de Rusia y de Aus-

crystaline canto de las olas del mar; bajo los piés del sonador la senda se entreaería rápidamente, como si fuera á caer de repente en el mar. Los nogales se detenían allí, al borde de una fuente clara y poco profunda, bordada con las largas y lisas piedras sobre las cuales las lavanderas colocan la ropa y se arrodillan para lavar. El agua era un espejo limpio sobre el cual se proyectaba como una fantasía japonesa la sombra ligera de las altas ramas de un manzano. Marino miró la fuente y se detuvo pensativo. Cuántas veces había visto allí á la que amaba en aquel instante con un amor tan tierno y tan fuerte que le conmovía hasta el fondo de su alma. Aun niña ya encantadora por la gracia de su mirada y de su sonrisa, Mónica le había atraído como una flor abierta al borde de un vallado, que se admira aun sin advertirlo. Delgada y pequeña alzaba su figura por encima del agua, apartaba los cabellos que le cegaban y miraba á su alrededor con aire inquieto por si pasaba alguien que pudiera ayudarle á llevar la pesada carga de la ropa lavada. Era pura casualidad que los días en que Mónica lavaba, Marino tuviera que ir á la costa? Así lo había él creído hasta entonces y ahora se apercebía de que no había sido dueño de obrar de manera distinta. Queriéndole él ó no queriéndole, el silencioso joven se sentía inevitablemente atraído por la chiquela de ojos alegres y antes que consentir llevara ella sola la ropa á su casa, hubiera perdido diez veces su día de trabajo. Antes empero de decirle que aguardaba concluyera de lavar, hubiera renunciado para siempre á encontrarla. Había sido únicamente en el día anterior cuando vió claramente en su alma! Es muy extraño que se pase tanto tiempo sin tener conciencia de una cosa, que una vez descubierta os ciega como el sol del medio día! Como era que ne había advertido más pronto que estaba enamorado de Mónica?

andar solos, os presentan á casa desobedeciéndoos! Te prohíbo que pienses en este muchacho, no te casarás con él. Mónica nada dijo. La cabeza baja, las manos en el delantal, personificaba la resistencia pasiva que se parece tanto á la resignación, que hasta las personas más desconfiadas las confundien. —Si, vuelve á hablarte de ello, le despides y me lo vienes á decir. Me oyes? Mónica movió la cabeza de arriba á bajo, lo cual quería decir: Comprendo. Las ingenuas tienen estas maneras jenuílicas de interpretar sus acciones. —Una mocosa, continuó diciendo la madre y con un hombre sin un céntimo! Tienes á un mucho tiempo para ver pretendientes! Dios mediante, no es esto lo que falta! Las muchachas si quisieran tendrían una docena de ellos pegados á su delantal. —Esto no es cierto, pensó Mónica, pero no vale la pena contrariar á mi madre por tan poca cosa. —Me has comprendido, no es cierto? Y anda derecha, sin... Clemencia no terminó la frase. Apercebido las rosas blancas las arrancó del pecho y las tiró á la calle. Mónica las siguió con la mirada, pero no opuso ninguna resistencia. Desarmada por esta aparente sumisión, la costurera volvió á continuar su labor. Mónica cogió una vasija de cobre. —A dónde vés? le preguntó su madre que tenía á mil leguas de su pensamiento la idea de que el pretendiente estaba muy cerca de allí. —A la fuente á buscar agua, contestó la joven. Por este motivo he salido, pero me he olvidado el cántaro. Sin fijarse en la ironía de esta frase, Clemencia dejó pasar á su hija. Apenas esta estuvo en la calle cogió el ramo de rosas tirado por su madre, y guardándolo en la mano se dirigió á Marino que la miraba venir, con el semblante muy pálido. —Toma, le dijo pasando lentamente sin detenerse por delante del sorprendido joven, guardalas pues me las tomará; mi madre



tría y Alemania, que pueden presentarse como tipos, á sus pueblos respectivos, de reyes ejemplares.

Levantados á hora muy temprana, se dedican incansablemente al impropio trabajo de la gobernación del Estado, y para no agotar sus fuerzas, prestando en cambio nueva energía á naturaleza, y conservar la lucidez de su inteligencia, se someten á las minuciosas higienes. Sino que sostienen en sus ásperas faenas el sentimiento del deber cumplido, la necesidad de llenar una misión indispensable, estimamos que sin pesar alguno abandonarían la alta misión que tan noblemente desempeñan.

La única alegría que experimentan es el goce de familia: la mujer que ama y respeta á unos, y los hijos que constituyen la esperanza de todos.

Ayer, después de esta apasionada introducción: añade el corresponsal de Berlín: «hemos sentido las sensaciones expuestas en Potsdam al contemplar al Emperador de Alemania entre su mujer y su madre conduciendo sus hijos ante la tumba de Federico III: las lágrimas de la Emperatriz y el elocuente recogimiento de los demás, fueron el testimonio de todos durante el largo tiempo que permanecieron en la cripta.»

Después se dirigieron á la iglesia de la Paz, en el cual debían confirmarse los dos hijos mayores del Emperador. No cabe duda, que en el regio cortejo, en la multitud de ministros y funcionarios que se codeaban á su alrededor de falacia el antagonismo de ambiciones y vanidades, pero puede asegurarse que nada de esto veían las personas reales, quienes después de haber escuchado respetuosamente la plática, por demás sentida del predicador de la Corte Dryander, el Kronprinz y su hermano el Príncipe Eitel-Friedrich, en frases sencillas, sin actitud teatral y con voz no muy segura expresaron al pisar el dintel de la vida, sus esperanzas, sus deseos y sus resoluciones.

Según costumbre, eligieron como tema de sus promesas el versículo del Evangelio: «Móstrame el camino que yo debo seguir.» El Kronprinz, que es de un carácter concentrado, de reserva excesiva, cuyo corazón solo se manifiesta por bruscas expresiones, juró con verdadera convicción: «Consagrar á su Rey y á su Patria»

Quizás estos detalles despierten sonrisa entre los escépticos, porque no son los Príncipes á los cuales nos referimos hijos del final de este siglo, porque se acostaban á las nueve de la noche sin contrariedad alguna y por que abandonaron Berlín el Príncipe Eitel-Friedrich, del más amable de los dos, no deja de visitar á un panadero de Ploen para adquirir un pan moreno «puesto que su querida madre no tiene otro igual en Berlín»

Cuando la Emperatriz, que ha sabido captarse el afecto y respeto de la corte entera por su exquisita bondad y que es madre ejemplar,

anuncia su viaje á Præn, sus dos hijos mayores izan sobre la puerta del chalet el pabellón de la Emperatriz; y al llegar el tren á la estación se olvida momentáneamente toda etiqueta, y se dirigen con los brazos abiertos gritando «mamá, mamá», sucediéndose después durante algunos instantes besos afectuosos, apasionados abrazos y juveniles risas. La emperatriz se instala próxima á sus hijos y transcurren para todos algunos días de extrema felicidad.

Contrasta con el exquisito cariño de la Emperatriz la severidad plausible que mantiene con sus hijos el Emperador. A este propósito conviene recordar una anecdota ocurrida hace algunos años y ya conocida. Al entrar un día en el dormitorio de los príncipes el emperador, advirtió que el Kronprinz gritaba pateando, «debeis obedecerme por que soy el Kronprinz» Pues bien, si tu eres el Kronprinz, exclamó el emperador, para corregir á su heredero, yo soy tu padre» exclamó el emperador acompañando su última palabra con un pequeño moquete que estampó en la mejilla de su heredero.

Esta educación rígida, pero atemperada por una ternura sin igual, ha producido ya sus frutos. Los dos hijos mayores de Guillermo II llegados ya á la edad á la cual muchos jóvenes aristocráticos se transforman en gomosos escépticos y disputadores empedernidos, son hoy robustos jóvenes, sanos, laboriosos y cariñosos. El principal argumento contra la Monarquía, es el de pretender que el poder y la disonja pueden vicar en hora temprana las naturalezas mas generosas. Nosotros diremos, sin embargo, como argumento mas contundente, que los reyes poseen todos los medios para hacer de sus hijos naturalezas excepcionales que constituyan las mejoras del país, como decian los antiguos griegos.

En otras épocas este propósito capital no se cumplía; hoy se realiza, porque la Monarquía es, después de todo, la institución que mayores beneficios ha recibido del contacto de las ideas democráticas y revolucionarias.

### Efectos de la guerra

«Le Moniteur des Interets materiels», de Bruselas, en su crónica financiera, describe de guerra:

«La guerra de Cuba dura y amenaza durar. Sin embargo, ya empieza á sentirse cansancio, y, cosa curiosa, en Madrid y en Washington se produce idéntica manifestación contra la escasez de plata que acarrea la lucha.»

En Washington, según un despacho, el senador Trey, con algunos colegas del comité financiero, se muestra en oposición al establecimiento de nuevos impuestos, que vendrían á empeorar una situación ya grave por el estancamiento de los negocios comerciales, y la detención parcial del trabajo en muchas fábricas.

En Madrid, el diputado señor Villaverde ha hecho ardorosa oposición al proyecto de un impuesto de 25 por ciento sobre las rentas nacionales y los intereses de los valores mobiliarios.

Por ambos lados parece sentirse la misma preocupación para resistir las consecuencias económicas en el presupuesto y en la Hacienda, que ha de producir una guerra declarada contra la voluntad del pueblo y de las clases trabajadoras.

La simultaneidad de estos indicios entre los dos beligerantes, es digno de nota, porque es muy difícil admitir que por las dos partes tenga por único objetivo esta oposición dificultar el ejercicio del poder á los que asumen la responsabilidad en tan difíciles circunstancias».

### Extranjeros

#### ALEMANIA

Como es sabido por haberse anunciado hace mucho tiempo, el Emperador verificará próximamente su viaje á Tierra Santa. Los turcos hacen ya los preparativos necesarios para recibirle.

Por orden del valí de Beyruth, el bajá de Acco ha ido á Haifa para tomar las medidas necesarias para recibir dignamente á Guillermo II. Este ha manifestado ya su intención de desembarcar en Haifa, saliendo de aquí para Jerusalén, pasando por Nazaret, Djemín y Nablús. Se construirá en Haifa un nuevo desembarcadero y serán arreglados con cuidado todos los caminos hasta Jerusalén.

En Jata se hacen también grandes preparativos para recibir al Emperador alemán, y esto hace suponer que desembarcará en esta ciudad, á menos que el mar picado lo impidiera, en cuyo caso iría á desembarcar en Haifa. Corre el rumor de que el Sultán para ser agradable á Guillermo, le regalará al poner los pies en el territorio turco, la bahía de Acco y las tierras que la rodean.

Hace algunos años hubo un cisma en el partido liberal alemán (antiguos progresistas) formándose las dos fracciones de los señores Richter y Ricker. Esta división había debilitado mucho al partido liberal y se deseaba vivamente que se unieran nuevamente ambos grupos. Por publicado un manifiesto en Berlín, el cual está firmado por los dos jefes. En él se recomienda que en las próximas elecciones voten ambas fracciones los mismos candidatos.

#### SANTA SEDE

La excelente salud de León XIII ha quedado demostrado en la ceremonia de la consagración del cardenal Prisco, celebrada anteaer. El Papa ha presidido todo el ceremonial que ha convertido á dicho prelado en arzobispo de Nápoles.

«La Gaceta de Francfort» dice que exist-

ten graves divergencias políticas en el Vaticano. El partido intransigente, en especial el señor Zocchi, director de la «Civiltà católica», el padre Martin, general de los Jesuitas y el cardenal austriaco Steinbuhler, piden que la Santa Sede tome una actitud muy firme en sus relaciones con el Gobierno italiano. Han preparado una circular que sería dirigida á las potencias como alocución del Padre Santo ó bajo forma de nota diplomática firmada por el cardenal Rampolla.

El partido moderado ó romano, que predica la conciliación, protesta vivamente contra las pretensiones de los intransigentes.

#### ESTADOS UNIDOS

Por conducto americano dicen de Hong-Kong: «Los insurrectos filipinos recibieron la última semana, veinte mil matersers y doscientas mil libras de municiones y desde entonces se dedican á reunir sus hombres en Cavite. Hoy he visto al cabecilla Aguinaldo quien me dice que tenía quinientos matersers tomados á los españoles; los fusiles que ha recibido ahora le permiten armar una fuerza igual á los destacamentos españoles que hay actualmente en Cavite, á dos millas de la ciudad vieja.

El cabecilla Aguinaldo tiene también cinco cañones de campaña que se cargan por la culata y una corta provisión de proyectiles ordinarios y granadas.

Los hombres de Aguinaldo son pequeños y tienen el aspecto de habricutos y débiles, pero son muy activos. He visto algunos que hacian ejercicios de fuerza muy penibles: habian sacado un cañón de los barcos españoles hundidos en el mar y trataban de limpiarlo y volverlo á montar con una perseverancia extraordinaria.

Los insurrectos deben tener una confianza extraordinaria puesta en Aguinaldo, porque hace un mes, cuando los españoles salieron de Cavite, no habia allí cien indígenas y desde que ha llegado el cabecilla, hay dos mil quinientos hombres capaces de llevar las armas. Su propósito es atacar á las tropas.

Me decía Aguinaldo que sus fuerzas están limitadas por el número de frailes que tiene; cuanto mayor es, mas soldados reúne. Espera que los soldados indígenas que sirven á España, se le pasarán con armas y bajafes. Cuenta el cabecilla con tener á sus órdenes más de quinientos mil hombres antes de fin de julio.

Estas son las noticias que de Filipinas publican los enemigos. ¡Ojalá resulten pura invención!

### CRÓNICA

Durante todo el día de ayer se habló mucho en esta ciudad del combate librado el día 31 del mes próximo pasado en la entrada del puerto de Santiago de Cuba.

no quiere, pero yo sí, yo seré quien vencerá. Vete, yo sabré encontrarte.

Ella ya habia pasado y Marino aún estaba confundido, jamás él habria tenido tanto valor y tanto aplomo, estaba por ello maravillado.

—Es muy lista, Dios mio! es muy lista! pensó mirando su casa.

Cuidado que es buena amándome... cuanto la amo!

Entró en la antigua casa, se sentó en el banco y reconstituyó la escena del cementerio hasta que la cabeza le dió vueltas.

III

La luna de julio remontaba lentamente el cielo gris pálido, llenándole de un indecible resplandor. Llegada al tercio de su carrera, arrojaba sobre la costa una luz brillante, destacándose en la sombra la masa de las rocas que dominaban el mar.

Vistas desde las alturas, las olas parecían pequeñas, rompíanse incesantemente á los arrecifes que hacen inabordable la costa, corriendo con vértiginosa rapidez por en medio de gruesas rocas negras, escalándolas rápidamente para volver al mar como fina lluvia; parecían luminosas: su blanca armonizaba deliciosamente con el azul del mar; rayas profundas casi negras se abrian entre las olas proximas cuya espuma parecía cristal hilado. En aquellas alturas, el ruido de las olas no tenia nada de amenazador, regular y ordenado evocaba la idea de un cristal rompiéndose sobre otro cristal.

Algunos puntos oscuros indicaban barcos de pescar fijos por sus anclas: en el Oceano y en la tierra reinaba una quietud absoluta.

Grandes «ceystas» alzaban en los pliegues de aterciopelado cesped sus crestas blancas; corderos durmiendo en la costa formaban pequeños grupos de suave tinte, todo parecía adormecido en la tibieza de una caricia y la luz pálida de la luna era casi tan caliente como la del sol de otoño.

No era muy tarde, las nueve á lo más. En Champcey se habia

entrado al centeno y las últimas carretas alzaban al cielo sus brazos cargados de cadenas; algunas luces se distinguían en las casas inmediatas á la costa; la otra parte del país menos apartada de los rrenos de labor; dormía ya, pues en aquel día se habia trabajado mucho y el día siguiente prometia aún un rudo trabajo, á cansa del buen tiempo. Marino Bonami en vez de irse á acostar como los demás después de haber comido la sopa, salió á su jardincito y contempló el mar.

Tan azul, tan suevo, tan fresco á los ojos después del calor de un largo día de verano... Un soplo del viento le llevó el aroma de las rosas blancas que crecían en el cementerio y enseguida pensó en Mónica como si la tuviera delante.

Durante aquel día solamente la habia visto de lejos. Todo Champcey lo habia pasado en pleno sol; habia visto la silueta de la quena y la cofia blanca de la joven, ir y venir por entre los centenos; habia pasado el día como todos, trabajando con las hijas del señor Alcalde y á Marino le habia parecido que estaba más seria y lenta que de costumbre: pero no habia podido hablar con ella.

Aquella hora deliciosa, en que la tierra y el mar parecían tiernas como unas amigas, en que la luna dorada era una hora de melancolía dulce y profunda para las almas poco satisfechas. Se podía decir que todo queria sonreír al hombre y hacerle clemente la vida; cuando las cosas son buenas y favorables, hay nada más doloroso para el que acompaña su pensamiento con un sueño no realizado, con un deseo inaccesible.

Lentamente con la cabeza bajada como si buscara en la arena de los senderos, las huellas de una visión querida, Marino franqueó el cercado de su campo y tomó el camino de la costa.

Hacia fresco debajo de los nogales cuyas ramas echaban sobre la tierra iluminada la sombra de sus hojas desiguales. El pequeño riachuelo que se dirigía al Oceano, como un río, gemía bajo la hierba haciendo compañía al solitario paseante.

El olor de los henos tardíos subia del fondo de los valles con el



Como era natural, causó muy buena impresión la brillante defensa que hicieron los fuertes de la entrada de dicha bahía y el acorazado «Colón», que con sus certeros disparos lograron que se retirara con averías la escuadra yankee apañar de su poderío.

Ayer hizo un día espléndido, cosa propia de la estación; durante todo el día lució el sol y no sopló ni un poco de aire, por lo cual se vió más concurrida que de ordinario la novena que se celebra por las tardes en el Santuario de Nuestra Señora de la Misericordia.

A las diez de la mañana de ayer fué conducido á la última morada, el cadáver del que en vida fué nuestro amigo particular, don José Solé y Suqué.

Como era de esperar dadas las simpatías que contaba en esta ciudad el difunto y su distinguida familia, mucha fué la concurrencia que asistió al fúnebre acto.

Nosotros reiteramos á su familia nuestro más sentido pésame, testimoniándole con ello la parte que tomamos en su dolor.

El rigor de los tribunales italianos contra los que tomaron parte en los últimos sucesos de Venecia y Milan es tan excesivo, que nueve muchachos de 14 á 19 años han sido sentenciados de tres á ocho años de prisión, y otros muchos á penas menores.

Un joven que aconsejó á sus compañeros de trabajo que se declarasen en huelga, ha sido sentenciado á tres años de cárcel.

En el convento de padres dominicos de las Caldas de Besayas se conservan unos estandartes y una imagen de la virgen, que D. Juan de Austria llevaba en la escuadra en la batalla de Lepanto.

En la comandancia de Marina de Bilbao se ha presentado un joven, llamado Luis Villa, manifestando que deseaba fuera admitido como voluntario para el servicio de la escuadra de operaciones.

Dicho joven, al corresponderle en suerte ser soldado, se redimió en metálico, circunstancia que avalora el acto que acaba de realizar.

Raunense ó no mayoría de señores concejales esta noche nuestro Excmo. Ayuntamiento celebrará la sesión ordinaria de segunda convocatoria correspondiente á la presente semana.

Dice el «Diario de Tarragona»: Por encargo de algunos contribuyentes, llamamos la atención de la Delegación de Hacienda, sobre lo incompletos que se dejaron los recibos de las contribuciones. Hay de ellos, y sobre todo los de edificios y solares, que solo contienen el nombre y la cantidad, y aun el primero equivocado y la segunda ininteligible, dejando en blanco el resto del recibo.

¿No podrían llenarse al menos los blancos correspondientes al tanto por 100 líquido imponible para el Tesoro y tanto por 100 de recargo, aunque no fuera más que en el recibo del primer trimestre?

Para adelantar tiempo, se ha ido suprimiendo tanto trabajo, que algunos recibos se entregan ya, como hemos dicho, poco menos que en blanco, lo cual constituye un abuso.

Por la Administración de Hacienda de esta provincia se advierte á los Ayuntamientos que no hayan remitido aun las matriculas de industrial para el próximo ejercicio económico, que en breve se expedirán contra los mismos comisionados de apremio.

El «New York World» publica hoy interesantes noticias de Santiago de Cuba.

Cuenta que durante la noche del domingo salieron sigilosamente de la bahía de Santiago de Cuba dos cazatorpederos españoles en demanda de la escuadra bloqueadora.

Avanzaron hacia los dos más importantes barcos norteamericanos, el acorazado «Texas» y el crucero «Brooklyn» (insinia del comodoro Schley), pudiendo acercarse hasta 500 metros.

Advertida la presencia de los cazatorpederos se abrió fuego contra ellos, obligándoles á retirarse hasta el interior de la bahía.

La opinión general, que expresan los despachos de los grandes centros europeos, es de que el ataque de ayer contra Santiago de Cuba representa otro fracaso de la Marina yankee.

Sin embargo, también se cree que el comodoro Schley no quiso emprender una acción formal, limitándose á un reconocimiento enérgico para cerciorarse de la permanencia de la escuadra del almirante Cervera en la bahía.

Varias personas que tienen amigos ó parientes á bordo de los barcos del almirante Cervera han recibido cablegramas de Santiago de Cuba noticiándoles que todos están ilesos.

Un despacho de Nueva York trae de Washington la noticia de que en el departamento de Marina se quita importancia al combate de Santiago de Cuba.

Los informes oficiosos son de que el comodoro Schley no había de intentar forzar la boca de la bahía; pues no tenía órdenes para ello.

Hoy y mañana tendrán lugar en el Instituto provincial de Tarragona las oposiciones á premio en la forma que sigue:

Día 3, de nueve á doce mañana.—Latin primer año, historia de España, geometría y física. Tarde, de cuatro á siete.—Geografía, aritmética é historia universal.

Día 4, de nueve á doce mañana.—Religión, latin segundo año, francés primer y retórica. Tarde de cuatro á siete.—Francés segundo año.

Debemos advertir á los señores contribuyentes que hasta el día 10 del actual mes pueden satisfacer sus cuotas sin recargo en las oficinas de recaudación.

La Junta provincial de Instrucción pública de Alicante ha remitido antecedente favorable del maestro don Jaime Perez cuyo señor se ha posesionado de la escuela de Vallfogona.

Dicen de Washington, por Londres, que el Gobierno de los Estados Unidos ha pedido al de Francia que ejerza una severa censura sobre los despachos expedidos desde la Martinica.

El objeto de esta gestión es el de impedir que se aproveche el telégrafo submarino á beneficio de España.

Asegúrase que el gobierno francés rechazó la demanda de Washington, por no estar acostumbrado á tal censura.

En vista de ello, los norteamericanos amenazan con cortar los cables franceses en las Antillas.

Telegramas de Hong-Kong dicen que ha recrudecido la viruela á bordo de la escuadra que manda el comodoro Dewey.

Hasta el presente sábase que han ocurrido 63 casos de los cuales 61 han terminado por defunción.

La epidemia se ha propagado también entre la marinería del crucero «Boston».

Los barcos de Dewey se hallan imposibilitados de hacer nada, y esperan con ansiedad los socorros que les lleva la expedición que zarpó estos últimos días de San Francisco de California.

MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del DR. PÍZÁ DE BARCELONA, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

**OFICIAL**

**REGISTRO CIVIL**

DEL DÍA 1.º DE JUNIO DE 1898.

**Nacimientos**

Ninguno.

**Matrimonios**

Ninguno.

**Defunciones**

Pablo Mialet Ferré, 54 años, Montserrat 19. — Isabel Bové Saugenis, 68 años, Martí Napolitá 4.

**COMERCIAL**

**BOLSÍN DE REUS.**

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEBOLS, 27

Cotización en Barcelona á las cuatro de la tarde de ayer.

Interior. . . . .	46'45	Exterior. . . . .	61'75
Colonial. . . . .	00'00	Nortes. . . . .	28'00
Filipinas. . . . .	57'00	Cubas 86. . . . .	60'87
Cubas 90. . . . .	49'75	Aduanas. . . . .	75'25
Obligaciones 5 p <sup>s</sup> Almansa. . . . .			94'00
Idem 3 p <sup>s</sup> Francia. . . . .			35'50

**PARIS**

Exterior. . . . . 34'12 Nortes. . . . . 00'00

**GIROS**

Paris 82'50 d. y 00 p. Londres . . . . . 46'25

**Movimiento del puerto de Tarragona**

**ENTRADAS DEL DIA 1**

Vapor español «Carmen», de 632 ts., de Bilbao y escalas, con efectos; lo despachan los señores Hijos de Benigno Lopez.

**DESPACHADAS**

Vapor «Carmen», para Barcelona, con tránsito.

CAMBIOS corrientes en el día de ayer en esta plaza, facilitados por los corredores de Comercio don Juan Vallés Sureda, don Juan Llauredó Prats, don Juan Vallés Vallduví y don Francisco Prius Demestre.

Londres . . . . .	90 dfr	00'00	opers.
» . . . . .	dfr	45'90	»
París. . . . .	dfr	82'50	»
Marsella . . . . .	8 dfr	82'00	»

**VALORES LOCALES DINERO. PAPEL OPS.**

Gas Reusense. . . . .	750
Industrial Harinera. . . . .	500
Banco de Reus. . . . .	475
Manufacturera de Algodón. . . . .	100
C.ª Reusense de Tranvías. . . . .	
C.ª Reusense de Tranvías privilegiadas 5 por 100. . . . .	150
Sociedad Hidrofórica. . . . .	

**Sección religiosa**

Santos de hoy.—San Petino. Santos de mañana.—San Francisco.

En el Santuario de Ntra. Sra. de Misericordia continúa el Novenario, el cual finirá el lunes próximo.

**Recomendaciones**

**ERRORES**

**QUE DEBEN DESVANECERSE**

Ningún remedio, ya sea untura, parche, ú otro, puede curar ni una sola hernia siquiera.

Todas las celebridades médicas, así nacionales como extranjeras, estan contestes, y mi larga práctica me lo ha demostrado, que **la curación de las hernias pertenece unica y exclusivamente al arte mecánico**, acompañado de los conocimientos anatómicos suficientes.

No debe confiarse en las vendas ni en los bragueros llamados sin resortes, ni hierros, ni aceros, pues á estos se debe la mayor parte de las defunciones que ocurren por hernias estranguladas, en razón á ser insuficiente para contener las hernias.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

**Á LAS MADRES**

Antes de sacrificar á vuestros hijos con un vendaje, sucio, incómodo y peligroso, consultado con vuestro médico, y con seguridad os dirá que para la curación de las hernias de vuestros pequeñuelos, el remedio más pronto, seguro, limpio, fácil, cómodo y económico, es el braguerito de «caoutchouc» con resorte, atesiguándolo así el número ya importante de curaturas curadas por tal remedio durante el tiempo de mi permanencia en esta ciudad.

«Tirantes Omopláticos» para evitar la carga de espaldas.

«Fajas hipogástricas» para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

**José Pujol**

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de don José Clausolles, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja»

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS.

**EL ABOGADO**

**Don Pedro Mariné y Salvat**

ha trasladado su habitación y despacho, á la arrabal de Santa Ana, 64, 1.

**Ultima hora**

**Un telegrama de Schley**

Telegrafian de Washington que el almirante Schley ha comunicado á su Gobierno que á causa del calor que sufren, la mayoría de los tripulantes de su escuadra se hallan gravemente enfermos.

El almirante indica también á su Gobierno la conveniencia de activar todo lo posible la campaña.

**Los frailes en Filipinas**

El presidente del Consejo opina como el señor Romero Girón en el asunto referente á las órdenes religiosas de Filipinas.

Reconoce el señor Sagasta que los frailes han prestado grandes é importantes servicios á la patria, manteniendo, casi solos, la soberanía de España en las islas Filipinas y entiendo que deben continuar en el archipiélago.

Pero á la vez cree el presidente del Consejo que la situación ha cambiado y que los indígenas, más ilustrados hoy que ayer, requieren ser tratados en otra forma para conseguir que miren al peninsular como á un protector y un amigo y no como á un dominador.

**Bolsin.**

En el Bolsin se han hecho algunas operaciones habiendo quedado á 46'45 el último cambio verificado.

Los francos se han cotizado á 63 por 100.

**La escuadra española**

Ha causado extrañeza un telegrama particular recibido hoy de la Habana, en el que se dice que en la bahía de Santiago de Cuba solo estaba el «Cristobal Colón», porque el resto de la escuadra había salido con antelación, ignorándose su destino.

**Consejo de ministros Palacio**

El Consejo de ministros celebrado hoy en Palacio, terminó á las dos y cuarto.

El señor Sagasta en un discurso bastante extenso dió cuenta á S. M. de las últimas jornadas parlamentarias, haciendo el acostumbrado resumen de la política interior y exterior.

Dedicó especial atención á las noticias últimamente recibidas de Cuba, Filipinas y Puerto Rico y fijóse en la campaña favorable á España que viene realizando la prensa extranjera.

Los ministros dieron cuenta á la Reina de la marcha de los asuntos de sus respectivos departamentos.

El de Marina hizo un relato extenso del ataque realizado por la escuadra de Schley contra Santiago de Cuba.

Elogió la pericia del almirante Cervera y el valor heroico de los tripulantes de nuestra escuadra.

Dijo á la Reina que quien mandaba el «Colón» no era el señor Diaz Moreu, como ayer se dijo, sino el mismo Cervera, quien con temerario arrojo salió con un solo buque á hacer frente á 14.

Acordó el Consejo, de conformidad con la Reina, felicitar al almirante Cervera y á los tripulantes de la escuadra por su brillante comportamiento.

El señor Romero Girón dijo que es inexacto cuanto se ha dicho acerca del secretario de Obras públicas del Gobierno de Puerto Rico, señor Barbosa.

Este individuo no tiene afinidad ninguna con los yanquis, y obedece á intrigas de la política la campaña que contra él se ha venido haciendo en la pequeña Antilla, acusándole de filibustero.

El señor Auñón, al salir de Palacio ha manifestado á los periodistas que es inexacta la noticia divulgada en un despacho de Cayo Hueso recibido por «El Imparcial» diciendo que la escuadra de Cervera se halla camino de Filipinas.

El ministro de la Guerra también ha desmentido rotundamente la noticia de haber sido apresado por los yanquis el trasatlántico «Alfonso XIII».

Un ministro ha manifestado que el reciente ataque de Santiago de Cuba cuesta á los yanquis 60.000 duros tan solo de pólvora, además de las averías sufridas por los buques de su escuadra.

**Servicio particular**

Madrid, 2, 9 m.

(Telegrama oficial)

En el combate librado por nuestras armas en Santiago de Cuba el acorazado «Colón» y los cañones del fuerte «Reina Cristina» causaron grandes averías al «Yova» y otros acorazados. Nosotros sin daños.

Ampliando el combate de Santiago, se dá por cierto que á consecuencia de nuestros disparos un buque yanqui (ignórase el nombre) está ardiendo.

El general Correa ha enterado á la Reina Regente del plan para el envío de víveres á las Antillas.

Imp. Ferrando.—Reus.



# EL LIBERAL DE REUS

Diario político, y de avisos y noticias

## Redacción y Administración en esta Imprenta

(PLAZA CONSTITUCIÓN, POTICOS)

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: - En Reus al mes pesetas 1.50, Fuera, trimestre, 5. - Extranjero y Ultramar, trimestre, 9**

**ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES.**

Recomendaciones

# EN ESTA IMPRENTA

se confeccionan toda clase de trabajos concernientes al arte de imprimir, desde los mas sencillos a los más lujosos, con extraordinaria rapidez y economía.

### PROMPTUARI DE LA ESCRITURA CATALANA

MÉTODO SENZILL Y FACIL

FRANCISCO FLOI Y CALCAT

PRECIO 6 REALES

SE VENDE EN ESTA IMPRENTA

## Altas y Bajas para la contribución industrial.

## Se venden en esta imprenta.

**OFICIAL**  
REGISTRO CIVIL  
N.º 1.º de Junio de 1888

**COMERCIAL**  
BOLSA DE REUS

### MORTUORIOS

PARA LA ADMINISTRACION DE REUS  
Será recibida en la Administración, hasta las 2 de la madrugada.

Escuelas de defunción se imprimen a las horas.

Movimiento del puerto de Tarragona  
ENTRADAS DEL DIA 1

El Ayuntamiento de Reus, en sesión de 20 de Mayo de 1888, acordó...